

8 de noviembre de 2011

Movilización por una educación pública, gratuita y de calidad

Yesid Quiroga

La Junta Nacional de la Federación Colombiana de Educadores trazó los compromisos y actividades para finalizar el año 2011 y comenzar el 2012 en la lucha por la educación pública gratuita y de calidad.

La Junta Nacional de FECODE aprobó el impulso de un referendo que reivindique la educación como una obligación del Estado desde el preescolar hasta la universidad. La Federación Colombiana de Educadores será su principal promotor.

Durante la reunión del pasado 3 de noviembre, el máximo órgano de decisión de la Federación Colombiana ratificó su participación en la Jornada de Movilización y protesta que adelantará el movimiento universitario el próximo 10 de noviembre. En ella, el gremio magisterial exigirá respeto por su régimen especial de salud y acompañará a la lucha contra la reforma a la Ley 30 porque la educación sea un derecho y no una mercancía.

Para ilustrar al país sobre los procesos de privatización que atraviesa al sistema educativo y el manejo que el gobierno le está dando a la salud del magisterio en

los prepliegos de la nueva contratación, la Junta determinó la realización de dos



teleconferencias, cuyas fechas serán confirmadas posteriormente.

Finalmente, con miras a enfrentar las arbitrariedades que se han presentado en la Evaluación de Competencias de los maestros del 1278, los días 24 y 25 de noviembre tendrá lugar un seminario jurídico que dará luces sobre la materia.

Estas son las fechas del calendario de actividades nacional:

12 Y 13 DE NOVIEMBRE: Foro Nacional sobre la Reforma a la Educación Superior para presentar la propuesta que consulte las necesidades del país.

17 Y 18 DE NOVIEMBRE: Taller de capacitación de las Secretarías (os) de Asuntos de la Mujer.

18 DE NOVIEMBRE: Nodo de Derechos Humanos.

25 DE NOVIEMBRE: Día Internacional de la No Violencia contra la Mujer.

30 DE NOVIEMBRE Y 1 DE DICIEMBRE: Reunión Nacional de los Coordinadores Departamentales de Escuela Sindical.

5, 6 Y 7 DE DICIEMBRE: Primer Encuentro Hacia Un Movimiento Pedagógico Latinoamericano - Hotel Tequendama.

10 DE DICIEMBRE: Día Internacional de los Derechos Humanos.

Durante la prórroga se debe mejorar el servicio de salud

Yesid Quiroga

FECODE se encuentra a la espera de los resultados de un estudio de la CID para determinar con certeza cuánto cuesta en realidad el modelo de salud del magisterio.

Analizar la actual situación de los contratos y garantizar mejoras en la prestación de los servicios médico asistenciales durante la prórroga de seis meses en los contratos fueron los temas clave en el encuentro de Fecode y los representantes de las filiales departamentales con las instituciones que prestan los servicios de salud al magisterio.

Durante esta reunión quedaron nuevamente en evidencia las múltiples falencias del modelo. Aspecto que FECODE

tendrá en cuenta para el establecimiento



de los prepliegos para la nueva contratación que iniciará en mayo de 2012.

Las problemáticas expuestas y que afectan a los maestros y maestras enfermos son muchas. Los sindicatos del eje cafetero plantearon las deficiencias y sus acciones para solucionarlas. "Ha habido líos con medicamentos de control, con citas a especialistas, con remisiones a referencia y contrarreferencias, el cierre de la Clínica Santa Ana de Manizales, la atención y represamiento de cirugías, reembolsos y

otra serie de situaciones. Nos quejamos ante los entes de control y la Fiduprevi-sora, la cual intervino directamente en la entidad médica, lo cual ha llevado a que hiciéramos reuniones semanales durante dos meses, un esfuerzo que viene haciendo la entidad medica pero que no recoge el sentir y las necesidades del gremio”, indicó Wilson García, presidente de EDUCAL.

Por su parte, María Eugenia Londoño, presidenta del SER, señaló: “Incluso se han muerto muchos maestros por la mala prestación del servicio, si es estando en 9 zonas, ¿cómo será donde esté Risaralda, Caldas, Chocó y Antioquia? Que además de ubicación geográfica, de pertinente no tienen nada. Los recursos se va a diluir y van a ser cada vez más escasos”.

La presidenta del SER trae a colación la propuesta que el gobierno incluyó en su documento de los prepliegos. Uno de estos consistiría en reducir el número de zonas de 9 a 5, lo cual representaría mayor número de afiliados por zona, mayor extensión de cobertura, menor cantidad de recursos y más dificultades en la prestación de los servicios. “Si tenemos problemas con Barranquilla que está a 4 y 5 horas del punto más distante de La Guajira, imaginémosnos ahora con San-



tander o Boyacá donde las comunicaciones son imposibles en términos aéreos y terrestres”, apuntó Fabio Herrera, presidente de ASODEGUA.

Tal situación no sólo no responde a problemáticas sino que las agravaría, como el caso de San Andrés Islas, donde Rafael de León Pérez, presidente ASISAP, denunció que debido a la escasez de recursos docentes enfermos deben ser trasladados de la Isla de Providencia a San Andrés en lanchas, soportando el fuerte oleaje y el sol inclemente que empeora su estado, “en estos momentos se están entregando 90 millones de pesos y los gastos, dicho por la entidad prestadora del servicio, son 180 millones de pesos”, manifestó.

Otras fallas como la falta de especialistas, reprogramaciones de cirugías o restricciones en las entregas de medicamen-

tos también fueron presentadas por las filiales, ante lo cual, las instituciones prestadoras se comprometieron a reunirse con los representantes de las filiales y analizar situaciones a las denuncias. No obstante, el objetivo es que estos inconvenientes no se sigan presentando y los prepliegos que propone el gobierno estarían en contravía de las mejoras.

“Se habla de que quedan excluidas para participar las EPS (pero) están incluyendo que pueden participar las aseguradoras cuando eso es una aberración jurídica. Las aseguradoras no pueden participar porque ellas no tienen IPS que son las que verdaderamente pueden participar”, explicó Dionisio Alandete, representante legal de Cosmitet Ltda. Mientras que Abel Arnely Sepúlveda, representante legal de la Unión Temporal Magisterio Sur, agregó: “No hay una variación sustancial en el modelo económico, se sigue con un UPC más el 48.3% que no resuelve la suficiencia de la UPCM”.

Ante las circunstancias, el compromiso actual no sólo es garantizar que el servicio se siga prestando sin contratiempos, sino que en los seis meses que dura la prórroga las maestras y maestros y sus familias reciban una buena y oportuna atención, tal como lo determina su Régimen Especial.

El movimiento estudiantil crece y se fortalece

Yesid Quiroga

La Jornada del 10 de noviembre se mantiene hasta que el Presidente y el Ministerio de Educación se sienten con los estudiantes y acepten generar un proyecto de ley que sí responda a las demandas actuales y futuras de la educación superior.

A pesar de que todo parece en contra de ellos, el movimiento estudiantil continúa creciendo con fuerza. Son cada vez más las universidades privadas, los estudiantes y los sectores de la comunidad que se suman, mientras tanto la Ministra repite el mismo discurso y le huye a los debates.

Las palabras de David Bojacá, estudiante de la Universidad Pedagógica, en medio de la marcha de antorchas del pasado jueves resumen con claridad el espíritu actual del movimiento: “Creemos que los estudiantes somos una fuerza que va a hacer que el pueblo cambie la forma de

pensar. Nosotros los estudiantes tenemos no sólo la creatividad, tenemos el acceso



al conocimiento y las ideas”.

La noche del jueves una multitud de jóvenes, esta vez con sus padres, salieron a las calles de Bogotá alzando antorchas y repartiéndose abrazos para tomarse la fachada del Palacio de Nariño. El movimiento salió a la calle en todo el país con la idea de formar un carnaval de protesta pacífica.

En sus intervenciones, la Ministra de Educación se limita a repetir el mismo memorizado discurso de los “beneficios” que traerá la reforma. Ella, pero más que todo el mismo gobierno Santos, se ha mantenido incólume en su posición de no retirar la reforma a la Ley 30 del Congreso. Los ar-



gumentos de la Mane se fortalecen y examinan las razones de la férrea actitud gubernamental.

Para ellos, el trasfondo de la reforma es el TLC con Estados Unidos. Las multinacionales de la educación estarían detrás del “mercado del aprendizaje” en Colom-

bia, las empresas se están asegurando de la formación de sus nuevos obreros y la maquinaria laboral giraría en torno a la agroindustria y la minería. Esto se traduce en profesionales mediocres, sueldos paupérrimos y condiciones laborales deprimentes.

Estos argumentos sustentan la jornada del próximo 10 de noviembre, cuando FECODE, padres de familia y transportadores reforzarán el esfuerzo de los estudiantes. “Invité a todos los colombianos, padres de familia, estudiantes, maestros, profesores a que nos tomemos la ciudad el 10 de noviembre, porque entre todos vamos a derrocar la reforma a la Ley 30”, manifestó la universitaria Natalia Hernández. Andrés Ramírez, otro estudiante universitario, añadió: “Este es un preám-

bullo para la jornada del 10 de noviembre, ya que con esto, estamos logrando que las familias se unan al movimiento, el movimiento no es sólo de los estudiantes es de todo los que nos rodean, ya que sus hijos mis hijos, los hijos del señor taxista, el hijo del busetero, tienen derecho a estudiar... No sólo los hijos de los adinerados”.



El falso descenso en las cifras de desempleo

Yesid Quiroga

Supuestamente el gobierno Santos creó un millón de empleos entre agosto y octubre de este año, pero no acierta a decir en dónde están esos empleos y a quiénes están beneficiando.

Para la Central Unitaria de Trabajadores la noticia de que el desempleo bajó al 9.7% y se crearon puestos de trabajo con todas las garantías prestacionales no corresponde a la realidad y es simplemente el resultado de manejos estadísticos en la coyuntura electoral.

De acuerdo con la CUT, ese incremento de empleos se debe en buena parte a un gran número de jóvenes trabajando temporalmente para las campañas de los candidatos como vallas ambulantes, repartidores de volantes o voceadores. Tarsicio Mora Godoy, presidente de la CUT, explicó: “El movimiento sindical no le cree al DANE y mucho menos a la fórmula como se han planteado, no toma sino una muestra de unas 19 ciudades, no tienen en cuenta la mayoría de municipios y mucho menos el sector del campo que es donde está el mayor flagelo del desempleo. Además de eso, cualquier trabajo, informal, temporal, lo consideran un trabajo formal con todas las garantías y derechos”.

Del nuevo Ministerio de Trabajo y su titular, la central más grande del país, espera que no sea otro fortín para la burocracia o para pagar cuotas políticas,



sino una cartera que asuma el reto de construir una política laboral encaminada a recuperar el bienestar de los trabajadores y los derechos que les cercenó la reforma del 2002. “Nosotros nos preguntamos ‘¿Este ministerio va a garantizar expedición del estatuto del trabajador? Dos: ¿Va a acabar con las cooperativas de trabajo asociado y todo el tema de la tercerización? Tres: ¿Garantizará definitivamente una política de diálogo productivo? y 4: ¿Vamos a poder concertar de una u otra manera la libertad sindicales y el salario mínimo al que tienen derecho los trabajadores?”, continuó Tarsicio Mora.

Frente a las propuestas de los gremios de

incrementar en el salario mínimo únicamente el valor del IPC y desmontar los parafiscales para generar más empleo, el presidente de la CUT afirmó que sólo empeorarán la situación de las familias colombianas, cuando lo que se necesita es incrementos significativos para estimular el consumo y la economía. Expuso: “Llamamos a todos los trabajadores colombianos para que estemos prestos a asistir en el periodo de estas cuatro sesiones que se han acordado para discutir el salario mínimo para que vean el Gobierno y, de igual manera, las instituciones que hay una gran inconformidad dado que siempre la crítica le pasa la cuenta de cobro a los trabajadores, no la paga los ricos, no la paga el sector financiero que ha sido el responsable de esta crisis con este gobierno neoliberal”.

La gravedad de fondo es que el gobierno en vez de crear realmente oportunidades de empleo, recurre a la manipulación de las cifras para mostrar resultados. Porque los colombianos que ven a diario las páginas web buscando trabajo se preguntan ¿Dónde están esos empleados? Y ¿Dónde conseguir esos empleos?

A las instituciones electorales les falta credibilidad

Omaira Morales Arboleda

Una de los aspectos arrojados por las elecciones del 30 de octubre es la necesidad de revisar la efectividad del voto en blanco, como una herramienta para manifestar el descontento frente a las falencias de los candidatos.

No obstante las denuncias previas y posteriores sobre un sinnúmero de delitos electorales durante el proceso democrático del pasado 30 de octubre, el gobierno, el Consejo Electoral y los partidos políticos, que no tomaron correctivos, aseguran un reporte de normalidad durante las elecciones.

La Misión de Observación Electoral, MOE, advirtió antes de las elecciones del 30 de octubre las amenazas a la democracia durante las votaciones. “Perdedores: los partidos políticos; las campañas políticas; las campañas; los candidatos; los mecanismos locales de negociación; autoridades locales que participaron el política y perdieron completamente la credibilidad de los ciudadanos que habitan ahí. Ganadores: La Policía Nacional un reconocimiento muy importante en la forma como apoyo el día de las elecciones, trabajo ciudadano, candidaturas; la Registradora Nacional del Estado Civil, un trabajo muy importante a nivel nacional en el despliegue que se hizo; y creo que los ciudadanos



aceptaron así como algunos candidatos la derrota o haber ganado con generosidad y con tranquilidad”, indicó Alejandra Barrios, directora de la MOE.

Las recientes elecciones evidenciaron la falta de credibilidad de la sociedad frente a sus instituciones electorales y la novedad que resultó para algunas regiones el proceso democrático, pues venían de la opresión paramilitar o guerrillera, y no supieron reaccionar o cayeron, como dice la MOE, en las manos de algunos candidatos perdedores. “Las asonadas son precisamente una interrogación que hacen los ciudadanos de manera violenta

sobre cómo se realiza un proceso electoral. Un proceso electoral que estuvo marcado por la trashumancia electoral en algunas regiones por la compra y venta de votos, por una cantidad de promesas que son imposibles de cumplir, por autoridades que hicieron política como si fueran candidatos”.

Lo que es claro es que aunque en el país la abstención creció, el uso del voto en blanco marcó el futuro democrático en zonas como en Bello, Antioquia, en donde hay que repetir las elecciones porque este fue un instrumento de rechazo frente a la politiquería.

Las pasadas elecciones dejaron un sabor agrí dulce porque poco se avanzó en la detección de los delitos electorales. Los votos se siguen compran por una teja, monedas y comida evidenciando que, de alguna manera, está despertando la conciencia política como respuesta a la gigantesca necesidad social de un pueblo que piensa en hoy y desconoce su protagonismo en el futuro.

IV CONCURSO DE VIDEOS

“NOTAS DE MAESTRO”

10 de diciembre
Plazo de recepción de videos
y fotografías



I CONCURSO DE FOTOGRAFIA

Tema para ambos:
Educación como Derecho.

Mayor información:
www.fecode.edu.co

DIRECTOR, Jairo Arenas Acevedo. **PERIODISTAS**, Omaira Morales Arboleda y Yesid Quiroga. **CAMARÓGRAFO**, Mauricio Ángel González. **ASISTENTE**, Karen Buitrago. **PRODUCTOR**, Paola Mejía. **EDITOR**, Óscar Olvera. **DISEÑO Y CORRECCIÓN DE ESTILO**, Ernesto E. Ballesteros Zapata.